



## CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES



DÓLAR EURO







19.58 | 21.59 | 25.56

FUENTE: BANCO DE MÉXICO

# **RESUMEN INFORMATIVO:** LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES

13 DE SEPTIEMBRE DE 2024

## CONTINÚAN LAS TENSIONES EN LA FRANJA DE GAZA



Fuente: Mohammed Salem/REUTERS)

12/09/2024 - El Gobierno palestino condenó un ataque israelí contra una escuela en Gaza que dejó 18 muertos, incluidos trabajadores de la Agencia de Naciones Unidas para los Refugiados de Palestina en Medio Oriente (UNRWA, por sus siglas en inglés). Ante este hecho, el secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, solicitó a Israel que proteja a los trabajadores humanitarios y subrayó la importancia de lograr un alto al fuego para garantizar su seguridad. Asimismo, el Gobierno mexicano condenó el suceso y reiteró la necesidad de suspender los combates. La Cancillería también hizo un llamado para que se establezcan corredores humanitarios en Gaza y Cisjordania, y para continuar las campañas de vacunación contra la polio. Entre otros temas, el primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, remarcó que aceptó la propuesta de tregua estadounidense y acusó al Movimiento de Resistencia Islámica (Hamás) de rechazar el plan. A su vez, afirmó que el grupo impide la liberación de los secuestrados y pidió presión internacional para lograr su rescate.

Europa Press; (1); (2) Reuters X: @SRE\_mx







## HARRIS AMPLÍA VENTAJA SOBRE TRUMP, SEGÚN ENCUESTA

12/09/2024 - Una encuesta de Reuters/Ipsos publicada este jueves muestra que la vicepresidenta demócrata, Kamala Harris, supera al candidato republicano, Donald Trump, en la intención de voto con 47% frente al 42%, una ventaja de cinco puntos porcentuales. Esta diferencia aumentó tras el reciente debate en el que, según el 53% de los votantes que lo siguieron, Harris fue la ganadora, mientras que solo el 24% consideró que Trump prevaleció. De manera similar, una encuesta de CNN/SSRS posicionó como ganadora a Harris con el 63%, frente a un 37% de Donald Trump. En otros temas, Trump informó que no habrá un segundo cara a cara contra Harris, luego de las declaraciones de la candidata en un mitin en Carolina del Norte donde afirmó que le debían a los votantes "otro debate". Trump aseguró que ganó el encuentro, a pesar de los resultados que expresan las encuestas.

## **Forbes El País**

## JUEZ DESESTIMA CARGOS CONTRA TRUMP POR EL CASO DE INTERFERENCIA ELECTORAL

12/09/2024 - El juez del estado de Georgia, Scott McAfee, desestimó dos cargos contra el expresidente Donald Trump relacionados con un supuesto complot para revertir los resultados de las elecciones de 2020 en esa entidad. McAfee determinó que los fiscales no tienen competencia para imputar actos de conspiración ante un tribunal federal, ya que esto excede la jurisdicción estatal, según NBC News. El abogado de Trump, Steven Sadow, celebró la decisión e indicó que los cargos 15 y 27 del caso han sido anulados. A pesar de esto, el expediente sigue abierto y Trump enfrenta aún ocho acusaciones relacionadas con el intento de revertir los resultados electorales de 2020. Anteriormente, en marzo, el juez McAfee retiró seis imputaciones, incluidas tres contra Trump, por falta de evidencia suficiente que detallara la comisión de los delitos.

#### **Europa Press**

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

#### EE.UU. IMPONE SANCIONES A FUNCIONARIOS VENEZOLANOS POR PROCLAMAR LA VICTORIA DE MADURO

12/08/2024 - El Departamento del Tesoro de Estados Unidos impuso sanciones a 16 funcionarios venezolanos. incluido personal del Consejo Nacional Electoral (CNE), el Tribunal Supremo de Justicia y la Asamblea Nacional, por proclamar la victoria de Nicolás Maduro en las elecciones presidenciales del 28 de julio. En tanto, el Departamento de Estado prohibió la entrada al país de funcionarios venezolanos "alineados" al régimen y que "son responsables de actos de represión". Por su parte, el gobierno en Caracas calificó las medidas como "un nuevo crimen de agresión". Por otra parte, el presidente de España, Pedro Sánchez, se reunió en Madrid con el





líder opositor venezolano Edmundo González. Durante su encuentro, hablaron de la situación en el país sudamericano.

En paralelo, 49 países y la Unión Europea (UE) firmaron una declaración conjunta en la Organización de las Naciones Unidas (ONU), en la que piden la publicación de los resultados electorales y su verificación "imparcial". El documento subraya la necesidad de tener discusiones constructivas para resolver el estancamiento electoral y expresa preocupación por presuntas violaciones de derechos humanos.

## **Efe Reuters Deutsche Welle**

## SUDAMÉRICA REGISTRA RÉCORD DE INCENDIOS

12/09/2024 – Sudamérica ha registrado un récord de 346,112 focos de incendio en lo que va del año, superando el máximo anterior de 2007. El fuego, que afecta desde la selva amazónica en Brasil hasta los bosques secos en Bolivia, se ha intensificado por condiciones meteorológicas extremas y el cambio climático. La calidad del aire ha empeorado drásticamente y São Paulo reportó los peores índices globales esta semana. En Bolivia, cientos de personas se manifestaron en La Paz para exigir medidas para proteger el medio ambiente y mejorar la calidad del aire. La sequía prolongada y las altas temperaturas están agravando la situación, y se prevé que las condiciones secas persistan en algunas áreas de Brasil hasta octubre. Estos incendios afectan el medio ambiente, pero también pueden aumentar los problemas respiratorios y causar miles de muertes prematuras.

## Reuters

#### **EUROPA**

## UCRANIA DENUNCIA UN ATAQUE DE LAS FUERZAS RUSAS CONTRA UN CARGUERO CON GRANO

12/08/2024 – El presidente ucraniano, Volodímir Zelenski, informó que las fuerzas rusas atacaron con misiles un carguero de grano en el mar Negro con destino a Egipto. Zelenski afirmó que no hubo víctimas y recordó que Ucrania es uno de los principales garantes de la provisión de alimentos globales. La empresa británica de seguridad Ambrey indicó que el carguero sufrió daños en su costado de babor y en una bodega de carga, pero logró navegar hacia Rumania. En este contexto, el ministro de Defensa de Ucrania, Rustem Umiérov, confirmó que pilotos ucranianos están recibiendo entrenamiento en Rumania en el uso de aviones de combate F-16. También anunció que Kiev recibirá pronto un sistema de defensa aérea Patriot de dicho país y más aviones F-16.

### Europa Press ; (1)

## PAÍSES EUROPEOS PRESENTAN NUEVAS MEDIDAS EN MATERIA MIGRATORIA

12/09/2024 – La ministra del Interior de Alemania, Nancy Faeser, presentó ante la Cámara Baja su plan de lucha contra la inmigración irregular, que considera restricciones de servicios a demandantes de asilo y la promesa de ofrecer mayores facilidades para la expulsión de migrantes. En tanto, el gobierno sueco anunció que, a partir de 2026, los inmigrantes que regresen a su país de manera voluntaria podrían tener derecho a recibir 34,000 dólares, frente a los 970 dólares que se otorgan actualmente. El ministro de Migraciones, Johan Forssell, mencionó que Suecia está dando "nuevos pasos en la reorientación de la política migratoria".





Por otra parte, Gergely Gulyas, jefe de gabinete del primer ministro de Hungría, Viktor Orbán, informó que su gobierno planea demandar a la Comisión Europea para que reembolse los costos de la protección de la frontera Schengen de la Unión Europea. Entre otras medidas migratorias, el Gobierno de Reino Unido anunció la implementación de la autorización electrónica de viaje (ETA) a los turistas para acceder al país. Para los viajeros no europeos este documento será obligatorio a partir del 8 de enero de 2025, mientras que para los europeos entrará en vigor el 2 de abril.

**Deutsche Welle**; (1) Reuters Europa Press

## EL BCE RECORTA POR SEGUNDA VEZ ESTE AÑO LAS TASAS DE INTERÉS

12/09/2024 - El Banco Central Europeo (BCE) redujo el tipo de interés de referencia en un cuarto de punto, situándolo en el 3.5%. Este es el segundo recorte del año en un contexto de moderación de la inflación y una ralentización económica a corto plazo. El BCE también revisó a la baja las previsiones de crecimiento para 2025 y 2026, estimando aumentos del 1.3% y 1.5%, respectivamente. Las previsiones de inflación permanecieron sin cambios ya que "sigue su curso esperado", aunque se anticipa un repunte a finales de 2024. Además, se aiustaron al alza las proyecciones de inflación subyacente para 2024 y 2025.

**Deutsche Welle** 

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

## INICIA LA CAMPAÑA DEL PARTIDO LIBERAL DEMOCRÁTICO EN JAPÓN

12/09/2024 - Inició la campaña para las elecciones internas del Partido Liberal Democrático (PLD). Nueve candidatos -siete hombres y dos mujeres- participarán en las primarias que se celebrarán el 27 de septiembre. Entre los aspirantes destacan Shinjiro Koizumi, exministro de Medio Ambiente, y Sanae Takaichi, ministra de Seguridad Económica. Takaichi señaló que su objetivo es restaurar la confianza del pueblo en el PLD, mientras Koizumi propone centrarse en las próximas generaciones. Otros candidatos son el ministro de Digitalización, Taro Kono, y el exministro de Defensa, Shigeru Ishiba, quien apuesta por revisar el acuerdo de Defensa con Estados Unidos. Si ningún candidato obtiene la mayoría absoluta en las primarias, se llevará a cabo una segunda vuelta. El nuevo líder del PLD será ratificado como primer ministro y podría convocar elecciones generales.

## **Deutsche Welle**

## EL PRESIDENTE DE SENEGAL DISUELVE LA ASAMBLEA NACIONAL Y CONVOCA ELECCIONES LEGISLATIVAS

12/09/2024 – El presidente de Senegal, Bassirou Diomaye Faye, ordenó disolver la Asamblea Nacional y convocó elecciones legislativas anticipadas para el 17 de noviembre, con el objetivo de dar por finalizado el "bloqueo institucional". La medida se produce luego de que el Parlamento, controlado por el partido opositor Benoo Bokk Yakaar (BBY), rechazara una propuesta presidencial para enmendar la Constitución. El proyecto contemplaba reformar la gestión pública mediante la eliminación del Consejo Económico Social y Ambiental (CESE) y el Alto Consejo de Colectividades Territoriales (HCCT). Faye catalogó el rechazo a su medida como una muestra de "la ruptura profunda" entre los diputados opositores y las "aspiraciones" de la población.

### **Europa Press**







## EL FAI GANA LAS ELECCIONES PARLAMENTARIAS DE JORDANIA, PERO NO OBTIENE MAYORÍA

12/09/2024 - El Frente de Acción Islámica (FAI) ganó las elecciones parlamentarias en Jordania con casi medio millón de votos. El FAI, brazo político de los Hermanos Musulmanes, consiguió 31 escaños de los 138 disponibles en la Cámara de Representantes y no alcanzó la mayoría. La participación electoral fue de 32.25%. Los comicios estuvieron marcados por las posiciones ante la guerra en Gaza, que influyó en un electorado mayoritariamente de origen palestino. La Comisión Electoral destacó la presencia de 27 mujeres, 18 de ellas obtuvieron el escaño gracias al sistema de cuotas para aumentar su representación política.

**EFE** 

ORGANISMOS INTERNACIONALES

## OIT ADVIERTE SOBRE LA IMPORTANCIA DE LA PROTECCIÓN SOCIAL PARA ENFRENTAR EL CAMBIO CLIMÁTICO

12/09/2024 - De acuerdo con el Informe Mundial sobre la Protección Social 2024-2026 de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), por primera vez, más de la mitad de la población mundial (52.4%) tiene algún tipo de cobertura de protección social. Sin embargo, en los 20 países más vulnerables a la crisis climática, el 91.3% de las personas (364 millones) aún carecen de algún tipo de seguridad. También existe una brecha de género, ya que la cobertura efectiva de las mujeres está por debajo de la de los hombres (50.1% y 54.6%, respectivamente). Estas diferencias son significativas dada la importancia de la protección social para mitigar las consecuencias del cambio climático, ayudar a las personas y a las sociedades a adaptarse a estas, y facilitar una transición hacia un futuro sostenible. En este sentido, el informe ofrece recomendaciones para ayudar establecer sistemas de protección social universales, apoyar los esfuerzos de mitigación y adaptación al cambio climático e incrementar el financiamiento a los países con un espacio fiscal limitado.

OIT

### INFORME DE LA ONU DENUNCIA TRABAJO FORZADO DE DETENIDOS Y PRESOS EN DECENAS DE PAÍSES

12/09/2024 - Durante la octava reunión del 57° periodo ordinario de sesiones del Consejo de Derechos Humanos de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), el relator contra la esclavitud, Tomoya Obokata, presentó un informe en el que denunció a Brasil, China, Rusia, Filipinas, Polonia, entre otros países, por imponer trabajos forzados a prisioneros o detenidos. Durante su intervención, Obokata también denunció la existencia de leyes que "permiten el trabajo obligatorio como sanción por expresar opiniones políticas o participar en huelgas" en Estados como Cuba, Guatemala, República Dominicana, Irán, Bulgaria, República Checa e Irak. El documento también recoge denuncias de violaciones y abusos sexuales, a menudo perpetrados por empleados de centros penitenciarios, en países como Canadá, Filipinas, Irán y Libia. Tomoya subrayó que, si bien el trabajo durante la privación de libertad no está prohibido por el derecho internacional, este debe estar supervisado por autoridades públicas, no puede ofrecerse a firmas privadas sin el consentimiento de los presos y no debe imponerse con fines disciplinarios.

## **Swissinfo ONU News**







## **Coordinadora General**

Aliza Chelminsky

## Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos David Hernández López

## Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero Carolina Guadalupe Robles Dávila

Arantxa Alarcón Castro (Servicio Social) Mariana Tabares Luna (Servicio Social) Oscar Ernesto León Cruz (Servicio Social) Alexandra Villalba Cespedes (Servicio Social

**SEPTIEMBRE DE 2024** 



